



Inauguration de l'obélisque de la forêt d'Eu
Aquarelle de Pierre-François-Léonard Fontaine (1762-1853)

Fondation Saint-Louis

Restauration de l'obélisque de Madame Adélaïde

Millebosc, Seine-Maritime

LE PROJET

La fondation Saint-Louis souhaite procéder à la restauration et au nettoyage de l'obélisque dit de Madame Adélaïde, situé en forêt d'Eu, sur la commune de Millebosc (Seine-Maritime). Il est érigé à la demande du roi des Français Louis-Philippe Ier, à la mémoire de sa sœur. La fondation Saint-Louis, qui administre plusieurs anciennes propriétés historiques de Louis-Philippe, se préoccupe de la conservation de cet ouvrage. Si la structure de l'obélisque demeure solide, le monument nécessite des travaux d'entretien visant à réparer quelques éléments endommagés, à opérer un nettoyage en profondeur de la pierre et à rétablir son dispositif de protection en périphérie du monument. Il s'agit notamment de redonner toute la lisibilité à l'épigraphe, raison d'être de ce monument de mémoire. Ce travail devrait être réalisé dans le cours de l'année 2025.

L'OBÉLISQUE DE MADAME ADÉLAÏDE

Le monument est érigé en 1846 à la demande du roi Louis-Philippe. Dédié à sa sœur bien-aimée, il répond fraternellement à un autre obélisque édifié pour lui par Madame Adélaïde, sur ses terres auvergnates de Randan.

Ce type d'édifice témoigne de la popularité des obélisques dans cette première partie du XIX^e siècle, quelques années après l'installation de celui de Louxor place de la Concorde à Paris. Taillé dans une roche calcaire de grande qualité, l'obélisque de Madame Adélaïde culmine à une quinzaine de mètres de hauteur, au croisement des allées domaniales de la forêt d'Eu.

Sur sa face sud, se trouve un médaillon de marbre qui représente un portrait de Sainte Adélaïde, en référence à celle à qui il est dédié. Sur sa face nord il porte une dédicace, aujourd'hui illisible, elle aussi sur une plaque de marbre.

MADAME ADÉLAÏDE

Eugénie Adélaïde Louise d'Orléans, dite Madame Adélaïde (1777-1847) est la sœur cadette de Louis-Philippe d'Orléans, dernier roi des Français. Séparés dans leur enfance par le tourbillon de la Révolution, ce frère et cette sœur noueront par la suite des liens indéfectibles et partageront toute leur vie une très grande complicité.

De par son influence et sa finesse politique, Madame Adélaïde jouera également un rôle-clé au moment de la Restauration (1815) et de la Monarchie de juillet (1830-1848). Décédée en 1847 à l'âge de 67 ans, Madame Adélaïde est inhumée dans la nécropole royale de Saint-Denis.



DESCRIPTION DES TRAVAUX PRÉVUS

A l'issue du diagnostic opéré à l'automne 2023 par M. Régis Martin, Architecte en chef des Monuments Historiques, les travaux suivants sont programmés sur l'obélisque :

- Opération de démoussage et de nettoyage sur l'ensemble du monument,
- Restauration de l'épigraphe de Louis-Philippe à sa sœur,
- Reprise de l'emmarchement,
- Restitution des piliers et des lisses de protection entourant l'édifice,
- Installation d'une plaque de présentation du monument et de son histoire.

Coût estimé de la restauration : 69 000 €

LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'OBÉLISQUE

- A 2h50 de Paris,
- A 2h30 de Lille,
- A 3h30 de Bruxelles,
- A 1h45 du Havre, et à 1h00 de Rouen et d'Amiens,
- A 15 mn du Château d'Eu et de son musée Louis-Philippe,
- A 2h00 du Domaine royal de Dreux, nécropole de Louis-Philippe et de la famille d'Orléans, administrée par la fondation Saint-Louis.